

# HERALDO DE TARRAGONA

Año I-Núm. 42

Martes 19 mayo 1903

Redacción y Administración

Rambla S. Juan, 58. pral.

TELÉFONO NÚM. 44

Precios de suscripción

En la capital UNA peseta al mes, á domicilio.  
En el resto de España, 4'25 pesetas trimestre.  
Extranjero 9'00 pesetas.  
Número suelto, 5 céntimos.  
Anuncios comunicados y es que las mortuorias á precios convencionales.  
La correspondencia al director.—No, se devuelven los originales.

Diario político, órgano del Partido liberal conservador de la provincia

De colaboración

## El "trust," azucarero

Económica y financieramente es un desastre este "trust." Por lo primero se imposibilita la vida á las industrias que tienen por base el azúcar, ó las hará emplear procedimientos químicos dañinos á la salud si es que quieren vivir, ó bien el público consumidor sufrirá las diferencias de precio; por lo segundo, dejará el Estado de percibir los impuestos correspondientes á una mayor extensión de las industrias azucareras.

Pero es que tras los aspectos estudiados aparece el problema social, el más grave de todos, porque ya no afecta á las pequeñas industrias que tienen su base en el azúcar, ni tampoco á la entidad Estado, que cubre su dejación de ingresos con un empréstito ó con un mayor impuesto; afecta á la comunidad, á la Nación, al país, á todos los ciudadanos.

Y solo ante este aspecto debe ya pedirse una intervención necesaria á los poderes públicos, porque están constituidos para prevenir conflictos y defender á sus gobernados á los que por el poder y constituyendo el Estado.

Misión de este es aceptar la defensa de los ciudadanos, que le constituyen y forman. El debe también ampararse de sus derechos, examinando las consecuencias de todo lo que pueda perjudicarle ó dejar de favorecerle. Si en la apariencia ve un refuerzo de algunos millones, este refuerzo de momento podrá traerle una disminución para dentro breve plazo por la baja de industrias que se arruinarán ó por su alejamiento de los ciudadanos de un consumo que, si es necesario puede disminuirse.

Ya dijimos que de dos maneras puede inutilizar este "trust," ó mejor este régimen de privilegio ó de exclusiva que, al amparo de las leyes, pretende imponerse al país: por los Aranceles ó por las primas. Y no habrá otra solución, pues está demasiado avanzado el proceso de esta Asociación Azucarera.

Todos tenemos derecho á la vida y en la vida á los procedimientos libérrimos de nuestra actividad, de nuestro trabajo, á la aplicación de las aptitudes de cada cual á los medios adecuados á las mismas: los del "trust" pueden formarle; nosotros debemos hacerles oposición.

Si pacientemente consentimos se constituya, habremos abandonado el problema social y mereceremos ser exprimidos, vejados, expoliados, que los del "trust" hagan su capricho y eleven á su antojo los precios del azúcar y paguen como quieran á los pobres agricultores que destinen sus campos y sus sudores á producción de la remolacha ó de la caña. Si no acudimos á los medios que la ley nos concede para reclamar del Estado el equilibrio de la producción y de la libre industria, no tendremos derecho alguno de queja cuando nos percatemos de que se nos engañó por los sindicatos, ofreciéndonos un *statu quo* que no ha de variar—según dicen—la situación presente bajo todos los puntos de vista.

¿Qué medios son esos que por ley podemos emplear? ¿Qué camino legal es el que se nos impone y hemos de seguir?

Los de manifestación y los de petición.

Por el primero podemos demostrar nuestro espíritu de protesta, patentizar nuestras fuerzas, hacer suma de los que somos.

Por el segundo, como igualmente por el otro, hacer eficaz la protesta, con juiciosas exposiciones, razonados escritos, valientes alegaciones.

Tenemos estos caminos abiertos por la Constitución del Estado: derechos de reunión y de petición, llámanse en ella. Eficacísimos ambos, á ellos debemos atenernos.

No en vano en días pasados elegimos representantes nuestros para que constituyeran el llamado poder legislativo, en Cámara, donde los elementos individuales y entitativos tienen sus mandatarios. Estos mandatarios vienen obligados, por ley del mandato, á hacerse eco de nuestras exposiciones y de nuestras aspiraciones. Mandándoles aquellos exponganles estas y que la voz de todos los perjudicados en perspectiva por esta negociación, que somos la mayoría de los españoles, se haga sentir en el ámbito angusto donde se hacen las leyes y se impone la gobernación del Estado.

No vemos otra solución, ni encontramos otro camino.

Nuestro país no está hecho á otras maneras de resistirse. De otro modo, también allí formar un Sindicato azucarero, pero á esta pretensión responden los negociantes de Magdebourg constituyendo una Asociación llamada «L'Union Allimende du sucre» para oponerse y resistir al "trust" ó sindicato que se crea.

Y ya en el camino legal indicado, vengán las entidades políticas, comerciales, industriales y agrícolas á hacer presión y fuerza sobre sus representantes en Cortes y hagan estos comprender al Estado la forma única de salvar el escollo que crea esta Asociación Azucarera que ya decimos puede llegar á traducirse en verdadero problema social.

L. C. F.

## A los vecinos de Torredembarra

Deber es de todo buen ciudadano el ad vertir á los que como él desean el bienestar de la población en que nacieron ó viven, los peligros inminentes de los perjuicios que pueden ocasionar los que, con sus desaciertos, conseguirán que, por quien correspondan sean privados de privilegios que hasta hoy han sido respetados.

En este caso se encuentra esta hermosa cuan desgraciada villa, antes considerada como una de las poblaciones que iban al frente de la moderna civilización, y que, de un tiempo á esta parte, parece tratar de desacreditar quienes con declaraciones de patriotismo, solo buscan su propio encubrimiento, sin mirar las consecuencias que puede acarrear su en mal hora premeditado deseo.

Hasta hace poco más de un año, todo era paz y concordia: se administraban los intereses de la población, sin que la más pequeña censura saliese de labios de sus honrados vecinos. ¡Como cambian los tiempos! Hoy desgraciadamente, los que consiguieron un día, con promesas que jamás han de cumplir, con ataques injustificados á personalidades que se han desvivido por el bienestar de este pueblo, y con calumnias que nuestra humil-

de pluma no puede transcribir, escalar los primeros puestos de la administración municipal y en consecuencia de entidades particulares, están dando ejemplos poco edificantes para las ideas que sustentan, cuyo lema es el de Libertad, Igualdad y Fraternidad.

Cuan poco dice de esa fraternidad que pregonan el cebarse en honrados y fieles cumplidores de su deber, solo por el mero hecho de proteger á sus amigos, que, sin méritos ni aptitudes suficientes, aspiran á obtener favores de quienes, con su claro juicio, deberían dejar las cosas en su lugar, puesto que no tienen motivos para vengarse de supuestos ataques personales.

Pecar fuera de ingratos á la tierra que nos dá hospitalidad, si no advirtiéramos los peligros á que la exponen esos que, con sus arbitrariedades, quieren derribar lo que otros con verdadero cariño han defendido sin deseo de recompensas, ni afán de merecidos laureles, y que consiguieron poner muy por encima de sus pequeñas conciencias.

Alerta, pues, amados habitantes de esta esclareada villa. No os dejéis arrastrar por quienes hasta ahora no os han

mas que sentar plaza de ineptos y de encandorados de odios personales.

Un vecino.

Torredembarra 17 de Mayo de 1903.

## Literatura

### ABNEGACION DE MADRE

(Conclusión)

Aún no haría tres horas que Isabel se entregó en brazos del sueño, cuando despertó de pronto sobresaltada, oyendo gran confusión de voces de personas, carreras por los corredores de las boardillas, puertas que se abrían y cerraban con gran estrépido, muebles que rodaban por las habitaciones y aspirando en fin un ambiente pesado y enra recido.

En pocos momentos saltó de la cama, vistiéndose ligeramente y encendiendo una bujía, pudo observar á su luz, que la habitación se hallaba completamente llena de denso humo.

Entonces se dirigió á la puerta para averiguar lo que sucedía, pero el abrirla, penetró por ella una espesa y caliente humareda que casi la ahogaba, y quedando aterrada al ver que grandes llamas devoraban las puertas y muebles de las habitaciones de sus vecinos, cerróla apresuradamente á fin de que no entrara más humo y pusiera el aire del todo irrespirable, empezando á dar pasos de un lado para otro, sin saber que resolución tomar.

Presa de indecible angustia, aproximóse al fin á una ventana que daba á la calle, y al abrirla se presentó ante sus espantados ojos el más horroroso de los espectáculos. Por las ventanas y balcones de los pisos bajos salían lenguas de fuego que lamiendo los muros del edificio, iban á perderse en el espacio. Brigadas de bomberos trepaban por las paredes con escaleras, cuerdas y piquetas, derribando puertas y sacando de entre las voraces llamas mujeres y niños medio asfixiados. Desde la calle dirigían otros sus

mangueras, á los focos donde el fuego ardía con más vehemencia.

Isabel entonces empezó con potente voz á pedir auxilio, no por ella, y si solo por su desdichada é inocente hija.

Poco tardó un bombero en afianzar su escalera á la ventana y penetrar en el aposento de la desolada madre, más cuando ya se preparaba á asirla por la cintura para librarla del inminente peligro que corría, detúvole ella, y entregándose su hija después de abrirla cuidadosamente, le dijo que la pusiera á salvo y después volviera por ella, si es que había tiempo.

El bombero, apreciando aquel acto de abnegación y amor filial, tomó á la niña entre sus brazos, que aun continuaba durmiendo, y empezó su descenso.

Cuando Isabel los vio al fin en la calle, internóse en su habitación para recoger varios recuerdos que no quería fuesen pasto de las llamas.

Los techos en tanto, crugían cual si debajo de ellos estuviera el gigante Encelado, haciendo esfuerzos por libertarse del peso que el oprimía, como dicen que los hace bajo el monte Etna, que Júpiter lanzó sobre sierpes con más cabezas que la Hidra de Lerma, devoraban y reducían á ceniza cuantos objetos combustibles hallaban á su paso.

En esto volvió á aparecer en la ventana el bombero que venía por Isabel, y en el momento en que esta se aproximaba á ella y el bombero ponía el pie en su alfeizar, hundióse el piso, rodando el cuerpo de la desdichada madre entre maderos encendidos y humeantes escombros, mientras su espíritu libre al fin de la terrosa envoltura que le aprisionaba, é impulsado por las llamas del incendio, volaba atravesando los espacios y dejando atrás los rutilantes astros que en ellos brillaban engarzados á recibir de manos del Soberano y Supremo Juez, la inmarcescible corona merecida por su maternal abnegación.

M. CERDÁ RODES.

Alicante, Mayo 1903.

## Los aceites del Bajo Aragón

La ponencia nombrada para presentar á los fabricantes de aceite del Bajo-Aragón, un proyecto de sociedad general, lleva muy adelantados sus trabajos.

Cuando vuelvan á reunirse dichos fabricantes será leída la oportuna Memoria planteando la forma en que han de unificarse los esfuerzos de todos para evitar la intervención de intermediarios y comisionistas extranjeros á los cuales favorece muchos la situación actual que les consiente operar con beneficio y muy lucrativa ventaja.

El espíritu de esta asociación es de defensa y la idea tiene muchas simpatías en el Bajo-Aragón.

Cuando se haya determinado, en la reunión que ha de celebrarse pronto, el procedimiento que ha de seguirse para constituir la sociedad general de fabricantes, la producción habrá de mejorar y entonces podrá intentarse la conquista del mercado extranjero.

Hoy, los primeros productos van á las

refinerías francesas y de allí sale nuestro excelente aceite de Teruel, bautizado con nombre exótico para los puertos americanos. De lo que se trata es de explotar directamente lo que explotan ahora otros, para que en España queden íntegros los rendimientos de un saldo solicitado por el mercado universal.

Para conseguirlo no hay más medio que la unión de capitales y de fábricas, y á ese medio se procura apelar con muy buen juicio y excelente sentido práctico.

**RÁPIDA**

A un valiente pescador todo le molestaba y todo le aburría; menos el mar y la novia su segundo elemento.

De la playa, cuyas olas levantan blanca espuma que dilata y disuelve en el manto gris que rodea el espacio, deja el pescador la rada sentado á la popa de la embarcación. Maniobra largo trecho y á cada instante dirige una mirada melancólica á la colina elevada al pie de la playa; que empieza á confundirse con la espesa nube atmosférica; examina con atención los negros cirrus del NO., expresión que contrasta con la animosa y serena del marino veterano.

Ha cesado un momento en sus maniobras abstraído por la meditación en su María y en el caserío que tantos y tan gratos recuerdos le proporcionan... más los diez años que lleva de marino, le recuerdan una gloriosa epopeya, y poniendo la mano al timón, desvía el barco hacia barlovento, mofándose de las tristes ideas que se le han ocurrido.

Transcurre algún tiempo y la barca trepida y cabecea de ola en ola, y ya parece sumergirse en el revuelto abismo, ó ya remontarse á elevada altura, que tal está de agitado el mar.

Quiere el pescador mirar otra vez la playa de sus dorados sueños; pero ahora ve solo una nube de espuma abalanzarse hacia arriba al encuentro de la abundante lluvia.

Ya sin rumbo fijo, á merced de los elementos, el viento soplando con violencia, brava y contrario á la corriente, y se resiste por algún tiempo...

En la playa están todos los vecinos de un caserío, al pie de la colina, esperando impacientes llenos de tristes presentimientos. María sufre mucho...

El naufragio murió feliz, porque añadió otra página á su gloriosa epopeya.

A. T.

**ESPIGUZO**

Recorre desde algunos días las calles de Londres un tocador de organillo muy original. Llámase Mr. Arturo Kington, ex-capitán del 4.º de tiradores de Dublin, que ha hecho varias campañas en el África del Sud.

Dice este oficial que tiene motivos para quejarse del War Office y mientras dá vueltas al manubrio, un pilluelo cualquiera, contratado por él, distribuye al público un folleto en el cual expone las faltas de la autoridad militar.

Original manera de atraer la atención, cuando alguien tiene quejas de una autoridad cualquiera.

Este tocador de organillo no se dedica, por lo visto á la música más que en sentido figurado.

El pasado domingo se ha inaugurado en el cementerio de Montparnase de París un monumento á Sainte-Beuve. La familia ha coleccionado, con este motivo las memorias del ilustre crítico y uno de sus antiguos secretarios, Mr. Lavellois le ha presentado como el más desinteresado de los inmortales.

«No conocía, dice, el valor del dinero. Sus secretarios percibían sus rentas y eran los intermediarios de sus discretas generosidades. Jamás exigía recibo. Cierta día me dijo: —Mire V. Lavellois, he colocado un billete de 1000 francos en mi Virgilio, téngalo presente. Pues él no pensó más en ello.»

De modo que el Sainte-Beuve que nos

presentan ahora, nada tiene de común con el Sainte-Beuve que nos han hecho conocer sus contemporáneos.

Así se escribe la historia de los literatos, cuando éstos dejen herederos agradecidos.

**Gaceta local**

**Perfiles del domingo**

La anual fiesta conmemorativa de la solemne traslación del Santo Brazo de nuestra ínclita patrona, la protomártir Santa Tecla, se celebró en nuestra Metropolitana y Primada Basílica con el esplendor marcado en la Consuetud, oficiando el docto magistrado de la misma M. Ilre. Dr. D. Antonio Balcells de Suelves. La capilla de música, bajo la cuidadosa batuta de nuestro Rdo. Manaja, ejecutó una misa de Palestrina, de marcado sabor religioso, y cuyos inspirados acordes al repercutir en las elevadas naves parecían recordar los cantos que en aquella fecha gloriosa para Tarragona, que ahora se ha conmemorado, se entonaron en el mismo lugar sagrado. El beneficiado de la misma Rdo. D. Francisco Casas, con la unión y santo entusiasmo que le caracteriza, pronunció un elocuente panegirico.

El elemento oficial se agrupó al rededor del palacio del Gobierno militar para la grandiosa ceremonia del Besamanos en celebración del cumpleaños de nuestro joven Monarca, recibiendo en Corte el Excelentísimo Sr. D. Ignacio de Montaner e Irraola, Gobernador militar de esta plaza, asistiendo á la misma nuestro Excmo. Primado, nuestra dignísima primera autoridad civil, el ilustrado fiscal de esta Audiencia D. Vicente Greus y el activo é inteligente secretario de la misma D. Luis Suarez, los Muy Ilustres prebendados Dr. Balcells y Serradell, en representación del Excmo. Cabildo metropolitano, representaciones de todos los cuerpos armados que guardan esta plaza y del cuerpo consular, empleados etc.

Numeroso gentío presenció el desfile, mientras un piquete del regimiento de Almansa con bandera y banda de tambores y escogidos repertorios.

Por nuestras calles y paseos pululaban agraciadas y tiernas niñas y jóvenes estudiantiles ostentando con santo orgullo las insignias de haber realizado aquel día el acto más trascendental para la vida del cristiano como es el acercarse por primera vez á la mesa eucarística, para nutrir sus juveniles almas con el Pan de los Angeles.

En la espaciosa capilla del Colegio provincial se verificó esta tierna ceremonia con el esplendor que el ilustrado y celoso director de dicho establecimiento docente sabe imprimir á todos los actos así religiosos como literarios que en el mismo se celebran. La plática preparatoria fué elocuentísima, repleta de vasta erudición, como todos los discursos que pronunció el joven beneficiado tenor de nuestra Metropolitana Rdo. Dr. don Antonio Faulí.

Al declinar el día los templos de la parte alta y media de la ciudad fueron el punto de reunión del elemento devoto.

En la capilla del Colegio que las hermanas Terciarias Carmelitas tienen en la plaza de Palacio continuaron los cultos del mes de María, realizados por la capilla del maestro Gols, que acompaña los cantos de las pobres huérfanas asiladas y de las educandas, algunas de las cuales presentaron la flor con sumo garbo y conmovedora gracia. Lo mismo debemos consignar referente á la iglesia de San Miguel del Plá, cuyo altar mayor producía excelente efecto, destacándose sobre esbelta columna la venerada efigie, de la patrona de la Archicofradía de Hijas de María. En la iglesia de religiosas Beatas de Sto. Domingo, la imagen de María Inmaculada estaba cobijada por rico manto imperial azul con fondo blanco, completando el ornato un artístico *partierre* que servía de dosel á la Virgen.

En la parte media, la parroquial castrense del Sagrado Corazón fué el punto de reunión de la flor y nata de nuestra sociedad, estando el altar mayor profusamente iluminado y destacándose un artístico monograma de

María, formado de rosas blancas y encarnadas, sobre el cual extendía su manto tutelar la efigie, que es el principal tesoro de la Corte de María.

Al acudir á la Universidad Pontificia para tomar las notas del estado meteorológico del día, Hirieron gratamente nuestro oído armoniosos cantos acompañados por un septimino. Recordamos entonces que los alumnos de Filosofía, siguiendo antigua costumbre, celebraban la fiesta que anualmente dedican á su glorioso patrono el angélico joven San Luis Gonzaga, y pudimos convencernos, una vez más, con la irrefutable prueba de los hechos, que la religión cristiana tiene recursos inagotables para satisfacer las exigencias de todos los estados en que se divide la humana sociedad.

El Barómetro marcó 766.09 á las nueve de la mañana y 763.13 á las tres de la tarde. La temperatura normal fué de 17.70 por la mañana y 19.00 por la tarde. La máxima señaló 22.50 grados al sol y 24.75 á la sombra, al paso que la mínima marcó 9.60 de reflexión y 19.75 á la sombra; oscilando por lo tanto entre los 13 grados. El viento con una velocidad de 110.85 fué del Sud y el cielo estuvo despejado con Cirrus por la mañana y nuboso con Cirrus-cumulus por la tarde.

El Psicrómetro acusó 0.80 de humedad relativa por la mañana, y 0.74 por la tarde, siendo 2.40 la cantidad de agua evaporada.

A las seis de la tarde el sol al dirigirse á su ocaso estuvo interceptado por negros nubarrones que auguraban mal tiempo para el siguiente día.

El paseo central de nuestra espaciosa Rambla de San Juan estuvo amenizado por las dos músicas militares, situándose la de Almansa en el extremo Este ejecutando el selecto programa que adelantamos en nuestra última edición, en el cual descallaron «Les Erinyes», precioso poema descriptivo de Massanet y una típica y entusiasta Rapsodia morisca. La de Luchana se situó en el extremo Oeste ejecutando también escogidas composiciones, mereciendo especial mención un trozo de la ópera «Don Carlo». Lástima grande que los esfuerzos de los directores ejecutantes de que disponen.

Las fuerzas que guardan esta plaza practicaron ayer un paseo militar, regresando al caer de la tarde por la carretera de Barcelona con la correcta y marcial formación que caracteriza al soldado español.

Ayer con motivo del desestero de las oficinas del Ayuntamiento los empleados de dicha Corporación hicieron fiesta.

Concurrida estuvo anteanoche la función celebrada en la favorecida sociedad «Centre Catalá», desempeñando las artistas y los aficionados que componen la sección dramática, sus respectivos papeles con gran acierto.

Durante la noche del pasado domingo agrupó un gran gentío en la bajada de Misericordia frente á la relojería de D. Francisco Rigau, para escuchar atentamente las audiciones fonográficas que se daban desde uno de los balcones del primer piso, siendo muchos los que pudieron así saborear música gratis y al aire libre.

Nos parece excelente la idea del Sr. Rigau y deseáramos que tomara carta de naturaleza entre nosotros.

Anoche en la calle de la Nao un guardia municipal dió muerte á un perro que presentaba evidentes señales de hidrofobia, pues había mordido en la muñeca á un niño que pasaba por dicha calle.

Cumpliendo el acuerdo tomado en la reunión celebrada el pasado domingo por las entidades firmantes de la instancia referente á la baja en la tributación, esta tarde se celebrará bajo la presidencia del Sr. Alcalde una reunión magna á fin de elevar al Gobierno tan justificadas quejas.

Indudablemente será un acto que tendrá resonancia y producirá resultados satisfactorios para todos.

La simpática y favorecida sociedad «Centre Catalá» ha organizado un atractivo cartel para la noche del próximo jueves, festividad de la Ascensión.

Después de una gran sinfonía se ejecutará la siempre aplaudida ópera española de nuestro inmortal Arieta bajo este reparto:

- Marina.—Srta. Arnau.
- Teresa.—Srta. Valadía.
- Jorge.—Sr. Grases.
- Pascual.—Sr. Vendrell.
- Roque.—Sr. Fons.
- Alberto.—Sr. Torres.
- Un marinero.—Sr. Simó.

La obra será puesta en escena con todas las de la ley, estando formados los coros por la laureada sociedad coral «El Ancora».

Terminará la velada, que promete resultar un lleno completo, con el aplaudido diálogo original de D. Antonio Galcerán «Com més vells!» y un gran baile á orquesta, dedicado á las bellas y simpáticas menestralas y obreras que con su asistencia son el mejor ornato de todas las fiestas que se celebran en aquella sociedad.

De las observaciones tomadas en el observatorio de nuestra Universidad pontificia, correspondientes al pasado lunes resulta que el Barómetro marcó 762.16 por la mañana y 760.69 por la tarde.

La temperatura osciló entre los 7.40 grados; siendo la normal de 16.20 á la mañana y 16.80 á las tres de la tarde. La máxima fué de 22 al sol y 19.50 á la sombra y la mínima de 11.80 de reflexión y 12.10 á la sombra.

El cielo estuvo casi cubierto con 0.9 de Nimbus-Cirrus por la mañana é igual cantidad de Nimbus-Cumulus por la tarde.

El viento con una velocidad de 180.05 fué del Este y la humedad relativa marcada por el Psicrómetro de 0.89 por la mañana y 0.78 por la tarde; siendo 1.90 la cantidad de agua evaporada durante las 24 horas de observación.

Posteriormente á las tres de la tarde el tiempo estaba inseguro amenazando lluvia, permaneciendo el cielo cubierto.

**Noticias generales**

Madrid.—Desde las nueve y media de la noche del sábado último comenzaron á acudir á los salones de la Presidencia del Consejo, ministros, exministros, diputados electos y senadores.

El señor Silvela propuso, sin necesidad de comisión nominadora, las siguientes candidaturas, que fueron aprobadas:

**SENADO**

Candidatura para secretarios.—Primero, conde de Bernar; segundo, D. Emilio Ortuno; tercero, marqués de Velilla de Ebro, y cuarto para las minorías.

Comisión de actas.—Conde de Peña Ramiro, D. Carlos Alvarez Guijarro, barón del Castillo de Chirel, D. Nicolás Sánchez Albornoz; conde de Vía Manuel, y dos puestos para las minorías.

**CONGRESO**

Presidente.—Villaverde.

Vicepresidentes.—Primero, marqués de Figueroa; segundo, don Francisco Aparicio, tercero, don Eduardo Cobián, y cuarto, don Carlos Cortezo.

Secretarios.—Primero, vizconde de Elza; segundo, don Ramón Morenas.

Comisión de actas.—Osma, González Besada, Prado y Palacio, Guillerna, Calderón (don Abilio), conde de San Luis, Amat, conde Albay, marqués de Santillana, y seis puestos para las minorías.

Comisión de incompatibilidades.—Marqués de Mochales, Gil Becerril, Díaz Córdovés, Rodríguez de Cela, conde de Sallent, Bahía (don Luis), Castell (D. Carlos), Núñez Reinosa, Tormo, y seis puestos para las oposiciones.

Extranjeras

Paris.—Los periódicos cuentan que la conocida actriz Liane Pengy ha sido víctima de un robo de importancia, consistente en un collar de perlas valorado en 500.000 francos.

Se ha abierto una investigación.

Bulgaria.—En Sofía se ha repartido profusamente una proclama cuyo título es: «¡Príncipe, escucha la voz del pueblo!»

En dicha proclama se exhorta al príncipe Fernando a que proclame la guerra para obtener la independencia de Bulgaria.

**Viena.**—El periódico *La Correspondencia Política* tiene entendido que el Vaticano conceptúa llegado el momento de oponer una enérgica resistencia a las medidas del gobierno francés.

**Londres.**—Ha sido facilitada a la prensa de Londres una nota relatando los diversos combates que han sostenido las expediciones enviadas al Sur de Nigeria.

Los combates fueron numerosos, y los ingleses tuvieron gran número de bajas entre muertos y heridos.

**Marruecos.**—Hay orden del pretendiente de que se celebre Junta magna de significados moros para tomar acuerdos de trascendencia.

Reina agitación entre las cabilas de Alcahalia.

Los comisionados del Sultán han recogido dinero, depositándolo en la casa Salama.

**Paris.**—Ha regresado Sarasate a Paris, de vuelta de Wiesbaden, en donde ha dado un concierto, alcanzando un grandioso triunfo

**Reportarismo**

**Audiencia provincial**

El primero de los dos juicios orales que se celebraron ayer mañana fué para ver y fallar la causa seguida por el Juzgado de esta Capital contra el vecino de Catllar Gregorio José Ferrando, por el delito de amenazas.

El hecho de autos es el siguiente: a las 7 de la tarde del 26 de julio último, el procesado amenazó con un cuchillo a una vecina del referido pueblo de Catllar, por cuestión de haber ésta maltratado a un hijo de aquel.

Se practicaron las pruebas testifical y documental; después de lo que la Presidencia concedió la palabra al Ministerio Fiscal, que se hallaba representado por el señor Laliga, que calificó el hecho del delito de amenazas, previsto en el párrafo 2.º del art. 507 en relación con el 509 del Código penal vigente, conforme lo había ya calificado en sus conclusiones provisionales; solicitando del Tribunal se impusiera al procesado la pena de dos meses y un día de arresto mayor, con obligación de no ofender más a la amenazada.

La acusación particular, sostenida por el letrado señor Gelada y procurador señor Ruiz, estuvo conforme en un todo con lo solicitado por el señor Fiscal.

La defensa, confiada al abogado señor Nougues y procurador señor Dalmau, dijo no estar conforme con las acusaciones pública y privada; que el hecho de autos no constituía el delito calificado ni ningún otro, y que, por tanto, procedía la libre absolución de su patrocinado.

Concluse para sentencia.

El otro juicio oral fué para entender en la causa contra el vecino de Uldecona Manuel Alfara Viscarro por el delito de hurto, instruida por el Juzgado de Tortosa.

Según se desprende de los autos, el procesado cogió y se llevó de una finca del término del referido pueblo de Uldecona cinco mazoras de panizo; pero alcanzado por un guarda, arrojólas el Alfara, recogiendo las dicho guarda.

El Teniente Fiscal Sr. Laliga, después de practicadas las pruebas, sostuvo la calificación formulada en sus conclusiones provisionales, en las que calificó el hecho del delito de hurto, y solicitó a la Sala impusiera al Alfara la pena de 2 meses y un día de arresto mayor y pago de las costas procesales.

El abogado Sr. Batlle, defensor del procesado, manifestó no constituir el referido hecho de autos ningún delito, pidiendo, en su consecuencia, la libre absolución de su defendido.

El procurador Sr. Alfonso representaba a Manuel Alfara.

Para sentencia.

**Mercados**

**Precios corrientes en Marsella**

15 de Mayo.

**Aceites**—Extrafino (Aragón) a fs. 125 a 130; superfino, 115 a 120; Tortosa 110 a 115;

lampantes, 74 a 76; orujo verde, 60 a 62; orujo neutralizado, 68 a 70.

**Almendras.**—Barrio Sicilia en grano, 170 a 172; Alicante, 190 a 192; Mallorca, 150 a 155; Cartagena, 175 a 180; Mollares (Tarragona) duras, 55 a 60; P. Girgenti amargas, 135 a 137.

**Algarrobas.**—11 a 12.

**Alquifoux.**—27 a 28.

**Asafrán.**—Puño garantido, 90 a 100; superior, 80 a 85.

**Regalís.**—Baquettes, 43 a 44; en short, 31 a 32.

**Avellanas.**—Tarragona (en cáscaras), 50 a 55; Tarragona (en grano) 112 a 115; Asturias (en cáscara) 55 a 60; Asturias; (en grano) 112 a 115; Sicilia (en cáscara) 56 a 57; Sicilia (en grano) 118 a 120.

**Anís.**—Mancha 90 a 95; Alicante 95 a 100.

**Avenas.**—Grises 15 a 15'50.

**Arroz.**—Descascarado 26.

**Cacahuetes.**—2 granos 35 a 36; 3 granos 45.

**Lanas.**—Pelada, blanca y marrón 115 a 120; Suint, blanca 90 a 95; marrón 100 a 105.

**Pulpa de albaricoque.**—40 a 45.

**Vinos.**—Valencias (12º) 24 a 25; Prioratos (13'14º) 30 a 32.

**Consumos**

de 13 Mayo de 1903

Matadero.	522'41	Plas.
Mangrané.	75'60	>
Cantera.	536'28	>
Oliivo.	27'13	>
Puente.	124'39	>
Cadena.	36'11	>
Tetuán.	12'03	>
Muelle.	13'75	>
San Pedro.	74'50	>
Central.	06'00	>

Recaudado total, 1422'20 Plas.

**Registro Civil**

de los días 17 y 18 de Mayo de 1903.

**Nacidos**

Pedro Micola Jardí.

**Fallecidos**

José Rabadá Riubau, Hermanitas de los pobres, 72 años.

**Matrimonios**

Ninguno.

**Sección Religiosa**

**SANTOS DE HOY.**—Santos Pedro Celestino papa é Ivo presbítero.—*Indulgencia Plenaria. Letanias mayores.*

**SANTOS DE MAÑANA.**—Santos Bernardino de Sena, dominico y Baudilio mártir.—*Indulgencia plenaria. Letanias mayores. Abstención de carne.*

**Cuarenta horas**

**NAZARETH.**—Continúa esta oración exponiéndose por la mañana de ocho a once y por la tarde de cinco menos cuarto a siete y media.

**Corte de María**

Se hace hoy la visita a Ntra Señora de los Dolores en la Trinidad.

**Cultos de hoy**

**CATEDRAL.**—Antes de la misa conventual procesión de las Letanias mayores.

**OBLATAS.**—A las 6 de la tarde continúan los ejercicios de los trece mártires consagrados al glorioso taumaturgo San Antonio de Padua.

**Mes de María**

Continúa por la

**Mañana**

Durante la misa en las siguientes Iglesias. **CATEDRAL.**—Después del Rosario de la Aurora en la capilla de Ntra Señora del Claustro y a las doce en el altar de Ntra Señora del Rosario.

**CAPILLA DE NTRA. SEA. DE LA ESPERANZA.**—(Calle de Vilamitjana.) A las cinco y media.

**TERCIARIAS CARMELITAS.**—(Calle de Santas Creus.) A las seis y media.

**SAN MIGUEL DEL PLÁ.**—A las siete.

**TRINIDAD.**—A las ocho.

**SAGRADO CORAZÓN.**—A las cinco.

**HOSPITAL.**—A las seis.

**DESCALZOS** (Calle del Asalto).—A las siete.

**SAN FRANCISCO.**—A las seis y a las ocho.

**SAN JUAN.**—A las cinco y media.

**SAN PEDRO** (Serrallo).—A las siete.

**Tarde**

**SAN MIGUEL DEL PLÁ.**—A las seis y 1/2 de la tarde rezo del Rosario, meditación, canto de las nueve Ave-Marias en memoria de los nueve coros angélicos, ofrecimiento de la flor, terminando con el canto de letrillas.

**HUÉRFANAS**, (Plaza de Palacio).—A las seis menos cuarto.

**SAGRADO CORAZÓN.**—A las seis de la tarde a cargo de la Corte de María con Rosario y canto de letrillas.

**BENEFICENCIA.**—A las cinco.

**SAN JUAN.**—A las cinco después del rezo de Rosario.

**PRESENTACIÓN**, (calle de la Paz).—A las 5.

**LA REINA DE LOS APÓSTOLES**

Los tres días que preceden a la festividad de la Ascensión gloriosa de Jesús a los cielos y durante los cuales se cantan las Letanias mayores, son una conmemoración del retiro con que los apóstoles, bajo la inmediata tutela y dirección de María, se prepararon para acudir a la cita que su divino Maestro les había dado en el monte Olivete.

Los cristianos que se precien de tales, deben estos días redoblar sus oraciones a fin de alcanzar por medio de la Reina de los Apóstoles el espíritu de abnegación que todos necesitamos para cumplir fielmente las obligaciones de nuestro estado.

R. B. F.

**Notas útiles**

**Extracto del Boletín Oficial**

Por el Gobierno civil se anuncia que la superioridad ha concedido un plazo de veinte días para admitir las reclamaciones que presenten los interesados en el recurso de alzada interpuesto por la Comisión provincial contra una presidencia del mismo dejando de dar curso a una consulta referente al asunto de personal de la Sección de Instrucción pública y Bellas Artes, y que por el Rectorado han sido nombrados por resultados de concurso maestros en propiedad de Morera, Querol y Vallespinosa (Santa Perpetua) respectivamente don Mariano Molina, Marijuan, doña María Alegre Villanueva y doña Dolores Doria Saura.

—Anuncio de la Diputación fijando los días en que se abonarán a las amas de cría las mensualidades de Enero al Marzo del corriente año, y que ya se publicó en la edición del sábado.

—Circular de la Administración de contribuciones recordando que todas las autoridades y oficinas deben dar parte de los contratos de cualquier clase que sean.

Anuncio de la Tesorería de Hacienda participando que la Ordenación de Pagos del ministerio de la Gobernación ha remitido los recibos de la suscripción a la *Gaceta de Madrid*, correspondientes al 2.º trimestre del corriente año.

—Edictos de la agencia ejecutiva de Pradip.

—Edictos de los juzgados de Reus, Vendrell y Falset.

**Movimiento del puerto**

**Buques llegados ayer**

De Denia y Santa Pala en 6 ds. laud Mariana, de 19 ts., c. F. Berruti, con efectos, consignado a D. Manuel Rodríguez.

**Llegados anteayer**

De Amberes y esc. en 16 ds., vapor Cid, de 1019 ts., c. J. Berrojani, con efectos, consignado a los Sres. Mac-Andrews y compañía.

**Despachados**

Para Londres, v. Cid, con efectos.

**Servicio de la plaza para hoy**

Parada Luchana, jefe de día Sr. Coronel de Almansa D. José Mora Mur. Hospital y Provisiones, 6.º Capitán de Luchana. Vigilancia y Paseo de enfermos Luchana.

**SERVICIO TELEGRAFICO Y TELEFONICO**

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Madrid, 18, 23'15

El acto de la apertura de Cortes ha sido solemnisimo.

El mensaje de la Corona es un documento notable.

No ha ocurrido ningún incidente desagradable.

Después del acto de la apertura de las Cortes los ministros se reunieron para cambiar impresiones.

El jefe del Gobierno se mostró satisfecho é igual impresión manifestaron los ministros en vista de la solemnidad y brillantez que revistió el acto a que nos referimos.

Madrid, 18, 23'17

El director general de prisiones ha resuelto el traslado del jefe de la cárcel de la Coruña y ha dispuesto la suspensión de empleo y sueldo del vigilante responsable de los acontecimientos de estos últimos días.

Además, se ha ordenado que pase el tanto de culpa a los tribunales.

—Un despacho de Tánger dice que al salir para Tetuán numerosas fuerzas, fueron objeto de demostraciones de entusiasmo y aclamado el Sultán.

Avanzan las fuerzas imperiales, que llegaron a Alcazarquivir.

Siguen reclamando el perdón del Sultán algunas kábilas que se habían rebelado.

Parece que el Gobierno imperial las castigará.

—De Washington telegrafian que de los marinos norteamericanos residentes en Filipinas ha sido concentrado en Olongapo un contingente de 800 individuos, en previsión de los acontecimientos que puedan ocurrir en la China.

A las cuatro y media ha empezado el Consejo de ministros en la Preidencia.

La reunión ha tenido por objeto principal tratar el programa parlamentario, el estudio del proyecto de reforma municipal y provincial y otros proyectos que se presentarán inmediatamente a las Cortes.

El gobierno procurará llevar el mayor número posible de proyectos al Senado, que se constituirá antes que el Congreso.

El ministro de Estado ha manifestado que son optimistas las noticias que se han recibido respecto a la guerra de Marruecos.

**ANUNCIOS Y RECLAMOS**

**Aguas medicinales ALDEA (SANTANDER)**

Las aguas minerales sulfurosas del citado manantial son conocidas de antiguo, en los tratados de terapéutica, por su eficacia curativa en todas las enfermedades de la piel, como el herpetismo recomendándose ellas mismas por sus excelentes resultados como prueban las estadísticas llevadas del número de enfermos curados ó aliviados.

Dichas aguas embotelladas se han puesto a la venta con gran éxito en Barcelona, en la sucursal de los Señores Hijos de Vidal y Ribas, Pelayo 42, lo que nos complacemos en dar a conocer al público, seguros de que las personas que necesitaren de su uso verán desaparecer con su empleo las dolencias para que estan indicadas.

**BACHILLERATO**

Empiezan las lecciones preparatorias para los ejercicios del grado en la

**ACADEMIA DE FRANCÉS**

dirigida per el profesor DON RAMÓN BUSQUER FERRER, Mayo, 11-3.

Se hacen toda clase de traducciones del francés y del latin.

Honorarios convencionales y por adelantado.

**Venta de un molino aceitero**

Se vende en Ribarroja un molino aceitero, con dos bigas, pozo y bomba dentro del mismo local, situado junto al casco de la población.

Informe: don Francisco Puig y C.º; Ribarroja.

**Manuel de Peñarrubia**

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Rambla de San Juan, 30, 2.º

Imp. de E. Pamies, Unión 54

# SECCION DE ANUNCIOS

## JARABE DE HIPOFOSFITOS CLIMENT

El legítimo marca **SALUD**

Señores Climent C.—Tortosa.—Muy señores míos: El niño X., de tres años, sufría desde hace más de un año de una escrófula crónica. Cansado de usar sin ningún resultado cuantas emulsiones y reconstituyentes se preconizan para estos casos, ensayé los Hipofosfitos Climent, encontrando alivio al paciente en el primer frasco y muy pronto la curación completa.—*Doctor Silomiz, Catedrático de Barcelona.*

Exíjase el legítimo Jarabe Climent **SALUD** único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona, pues se expende otro del mismo nombre.—De venta Farmacias y Droguerías.

Lecithina de huevo  
Agua de azahar triple  
Levadura de cerveza

Farmacia del Centro, de **MANUEL FONT**  
Rambla S. Juan 57, Teléfono, 48

## Academia VALLVÉ

Rambla de San Juan, 19

Dibuje, pintura, modelado para ambos sexos

Horas de clase para señoritas, de once á uno.

Para adultos de tres á cinco tarde y de siete y media á nueve noche.

## LA CONFIANZA

ULTRAMARINOS Y COMESTIBLES

de Francisco Bové, Unión, 15

Se sirve á domicilio

Gran surtido en chocolates, cafés, lites, conservas, licores, etc.

## Bicarbonato de sosa

Químicamente puro

EN POLVO EN PASTILLAS Y COMPRIMIDAS

Torres Muñoz, S. Marcos, 11 farmacia, Madrid

Se vende en cajitas pequeñas y en latas económicas de 1 1/2 kgs. á 5 ptas.

## CALLICIDA JUANOLA

CURA LOS CALLOS EN CINCO DIAS

Único sitio de venta

Farmacia Moderna

Bajada de Misericordia, 2

Depósito de específicos legítimos y aguas minerales recientes

PRECIOS ECONÓMICOS

## Postales ilustradas

SEMANALMENTE NUEVO SURTIDO

Postales en seda y automáticas, última novedad.—Sección de saldo, 6 postales fantasía 40 céntimos.—Colección Tarragona, 16 vistas diferentes, una peseta.—Colección Poblet, 13 vistas diferentes, una peseta.—Colección Santas Creus, 10 vistas diferentes, 75 céntimos.—Postales colección «Mauri» á 5 céntimos.—De venta en el estanco de la calle del Cende de Rius.

## LA ECONÓMICA

Perfección en el trabajo



Economía

Azufadora sin rival, sistema A. Roig.  
Patente de invención núm. 30.366 y premiada con diploma y medalla de oro de primera clase en la Exposición verificada en Villafranca del Panadés en el año 1901.  
Economiza un 50 por 100 de azufre y su módico precio de

## CONFITERIA Y PASTELERIA

DE

Francisco Punsoda

58, Rambla San Juan, 58

Servicio esmerado diariamente en toda clase de dulces y pastas.—Ramilletes y bandejas, artística confección y presentación.—Champagnes, vinos selectos y escogidos, secos y dulces, de acreditadas marcas.  
Especialidad en servicios para bodas, bautizos y toda clase de celebraciones y fiestas.

PEDID

## ANIS SAN GERÓNIMO

UNICO REPRESENTANTE EN ESPAÑA

Valentin Vallhonrat

TARRAGONA

# DISPONIBLE